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Crece gasto en seguridad, pero no ceden homicidios 
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Cierran filas en la 4T: “hay propaganda del narco, no terrorismo” 
Disturbios. Adán Augusto demanda “no magnificar” quemas y bloqueos, Cresencio Sandoval ve 
“debilitamiento del crimen” y AMLO acusa a la prensa de “amarillismo” 

 
Maseca, detrás del alza en el precio de la tortilla: Profeco 
Sheffield insta a la Cofece a que abra una investigación 
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Venta de bonos del gobierno de México por foráneos se ha reducido a la mitad 
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Panorama Nacional 
 
 

Minimiza AMLO ola de violencia; 'exageran adversarios'  
https://www.reforma.com/minimiza-amlo-ola-de-violencia-exageran-
adversarios/ar2454108?v=2 
Ciudad de México. - Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador, los 
hechos de violencia registrados la semana pasada son un acto 
propagandístico de los grupos delictivos que es maximizado por los 
adversarios políticos de su Gobierno para infundir miedo en la población. En 
su conferencia matutina consideró que, a pesar de los homicidios, 
narcobloqueos e incendios en Baja California, Chihuahua, Guanajuato y 
Jalisco, el País mantiene la gobernabilidad. 
"Por la propaganda, la percepción es otra. Quema de vehículos, quema de 
Oxxos y el País en llamas, ¿no? y el infierno. Son muy obvios. Hay 
gobernabilidad, hay estabilidad, hay un interés de nuestros adversarios, los 
conservadores, de magnificar las cosas, de hacer periodismo amarillista, 
sensacionalista", dijo el Mandatario. Señaló que existe una difusión 
exagerada y hasta una sobrerreacción del Gobierno de EU, que ha lanzado 
alertas para que sus ciudadanos no visiten la mitad de los estados del País. 
REFORMA publicó que entre el 9 y el 12 de agosto, días en los que hubo 
narcobloqueos y ataques en cuatro entidades, se reportaron 260 asesinatos. 
 
Segob rechaza que hechos violentos del fin de semana sean 
actos terroristas  
https://www.milenio.com/politica/segob-rechaza-que-hechos-violentos-sean-actos-
terroristas 
Ciudad de México. - La quema de vehículos, comercios y el ataque a civiles 
no son actos de terrorismo, sino propaganda del crimen organizado para 
mostrar músculo al sentirse disminuidos o acorralados por las acciones del 
gobierno, afirmó el gabinete de seguridad del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En una conferencia de prensa sin precedentes en Palacio 
Nacional, los funcionarios salieron a defender la estrategia de seguridad, la 
cual no van a cambiar, y a explicar región por región los motivos por los que 
el crimen ha emprendido actos violentos y la forma en que se enfrentaron. 
El saldo fue de 36 detenidos y presentados ante la Fiscalía General de la 
República, el decomiso de armas de alto poder, miles de cartuchos y  
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vehículos, así como de 11 personas fallecidas, todas en Ciudad Juárez, 
Chihuahua. “Esto no fue, ya lo dejamos claros, no son atentados terroristas, 
no hay que magnificar los hechos no debe verse más allá de la propaganda”, 
remarcó el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
 
Genera crimen violencia a manera de publicidad, dice Sedena  
https://www.reforma.com/genera-crimen-violencia-a-manera-de-publicidad-dice-
sedena/ar2453874?v=4 
Ciudad de México. - Los integrantes del Gabinete de Seguridad negaron que 
los actos de violencia en contra de la población civil en Ciudad Juárez, 
Zapopan, Irapuato y Tijuana, que dejaron un saldo de 11 muertos, sean actos 
de terrorismo e insistieron en que son actos de propaganda de los grupos 
de crimen organizado. "En alguna forma, las organizaciones van buscando 
cómo hacer para poder distraer a las fuerzas de seguridad para que 
atiendan una situación y poder ellos hacer otra. O también por el 
debilitamiento quieren sentirse aún fuertes y generan situaciones de 
violencia donde, a manera de publicidad, puedan estar dando sus mensajes 
de que aún son fuertes aun cuando poco a poco se ha ido avanzando 
eliminando esta estructura delincuencial", comentó Luis Cresencio 
Sandoval, titular de la Sedena. 
 
Leticia Ramírez, al frente de la SEP; fue docente por más de una 
década  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/leticia-ramirez-al-frente-de-la-sep-fue-docente-
por-mas-de-una-decada/1533367 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el nombramiento de 
la maestra Leticia Ramírez Amaya al frente de la SEP, en sustitución de 
Delfina Gómez, quien contenderá en 2023 abanderando a Morena y sus 
aliados por la gubernatura del Estado de México. El jefe del Ejecutivo 
destacó la trayectoria profesional de la hasta ayer, directora de Atención 
Ciudadana de la Presidencia, fue docente durante más de una década y a 
quien conoce desde hace 28 años. Es de absoluta confianza, preparada, 
honesta, igual que la maestra Delfina, con convicciones. Fue además, 
dirigente en la sección 9 del magisterio, dirigente tanto del SNTE como de 
la CNTE, por eso, otra maestra es la que va a estar a cargo de la Secretaría de 
Educación Pública”.  
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Dejaremos un nuevo Poder Judicial: liberal, progresista y pro 
derechos  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/16/politica/008e1pol 
Aunque la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ya no es 
conservadora en temas de derechos humanos, todavía hay reticencias en 
temas económicos, políticos o de ejercicio del poder, afirmó el ministro 
presidente, Arturo Zaldívar. A menos de seis meses de terminar su periodo 
como cabeza del Poder Judicial Federal (PJF), Zaldívar asegura haberlo 
blindado de quienes, desde el Congreso, pretendían tomarlo y afirma que 
rompió las redes de corrupción y tráfico de influencias incrustadas en su 
interior. En entrevista con La Jornada, el ministro defiende su buena relación 
con el presidente Andrés Manuel López Obrador y revela: suman tres años 
ya que los críticos al mandatario pretendieron con su discurso utilizarme 
como un opositor del gobierno, so pretexto del Poder Judicial. Yo no caí en 
este truco, en esta celada, porque sería un error lamentable. Aquí están los 
resultados y la verdad es que se ha respetado al Poder Judicial. 
 
“Faltan aún muchos días para rescate”, reconoce Protección 
Civil  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/faltan-aun-muchos-dias-para-rescate-reconoce-
proteccion-civil 
Coahuila, Sabinas. - Este lunes, por segundo día consecutivo, crecieron los 
niveles de agua en los pozos donde están atrapados 10 mineros desde el 3 
de agosto. El agua superó los 40 metros, lo que fue recibido con enorme 
tristeza por las familias, que aguardan por un milagro, a 13 días de la 
inundación en el pozo de carbón. Ante esto, la coordinadora nacional de 
Protección Civil, Laura Velázquez Alzúa, reconoció que “tardará muchos 
días” más el ingreso de los rescatistas. Además, desde la madrugada de ayer 
cayó sobre Sabinas una lluvia que se prolongó durante 12 horas y que 
postergó las maniobras de los equipos de trabajo, que encabezan las 
secretarías de la Defensa Nacional (Sedena) y de Marina (Semar). Se espera 
que hasta este martes inicien las labores para bloquear la entrada 
subterránea de agua a los pozos donde permanecen los mineros desde 
hace más de 300 horas, debido a que no ha llegado el cemento que se va a 
“inyectar” a los barrenos que se pretende perforar para formar una barrera 
entre los pozos y la mina Concha Norte, de donde presuntamente proviene 
el agua. 
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Empresarios piden regresar la paz al país; condenan violencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/empresarios-piden-regresar-la-paz-al-pais-
condenan-violencia/1533369 
Líderes empresariales reprobaron los hechos de violencia en el país que se 
suscitaron la semana pasada y urgieron a las autoridades a trabajar para que 
regrese la paz. José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), llamó a que “haya una coordinación 
de las autoridades federales, estatales y municipales para regresar a ese 
México en paz que todos queremos”.  
Destacó que la inseguridad no es reciente, ya que el sector se ha enfrentado 
durante años a los delincuentes. Indicó que una de cada dos empresas 
socias de Coparmex ha sido víctima de algún delito en los últimos 12 meses, 
siendo el robo el más frecuente. La sociedad está siendo víctima de políticas 
públicas ineficientes, de incertidumbre jurídica, de crisis económica, 
violencia en varios estados de la República y un sinnúmero de hechos más 
que afectan la vida cotidiana de los mexicanos”, dijo, y subrayó que esta 
situación afecta el desarrollo del país. 
 
El gobierno responsabiliza a Maseca por el encarecimiento de 
la tortilla  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/16/politica/011n1pol 
El gobierno federal responsabilizó a Maseca –subsidiaria de Gruma– por el 
incremento en el precio de la tortilla en los últimos meses, ya que se trata 
del actor preponderante en este mercado. El titular de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco), Ricardo Sheffield, indicó en la mañanera 
que sin importar cómo se comportan los importes de la tonelada de maíz, 
esta compañía mantiene sus costos al alza y orilla a la mayoría de las 
tortillerías a elevar el precio del producto. 
Cofece debe investigar 
En Maseca se ve, aunque suba o baje el precio del maíz, que estos angelitos 
nada más saben subirle, y van para arriba, refirió el funcionario ante el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo cual llamó a la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece) a investigar estas actuaciones. 
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Riquelme acusa a CFE de provocar “coyotaje y accidentes” en 
minas  
https://www.milenio.com/politica/riquelme-acusa-cfe-provocar-coyotaje-accidentes-minas 
El gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, señaló que el actual 
esquema de compra de carbón de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
propicia riesgos que pueden derivar en accidentes mineros, como el de 
hace unos días en Sabinas, y sugirió que incluyan a los estados en la 
aprobación de las concesiones mineras. “La grandiosa idea de Manuel 
Bartlett de darles más carbón a los productores más pequeños y menos a 
los más grandes provoca un coyotaje que termina en la explotación de 
pozos sin la seguridad necesaria para poder cuidar de la vida de los 
trabajadores o tener la responsabilidad de cuidar los mismos”, acusó. 
Consideró que una manera de evitar futuros accidentes es regresar al 
esquema de administraciones federales pasadas, en el que había convenios 
con los estados para la compra del carbón. 
 
Inseguridad en México golpea a empresas petroleras  
https://www.reforma.com/inseguridad-en-mexico-golpea-a-empresas-
petroleras/ar2454045?v=3 
Ciudad de México. - El entorno de inseguridad en México ya alcanzó a 
empresas petroleras, que han sido víctimas de robos y amenazas, al grado 
de no permitirles realizar sus actividades. En lo que va del año, dos petroleras 
han solicitado a la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) una prórroga 
para el desarrollo de sus trabajos por temas de inseguridad, mismas que se 
han otorgado. Es el caso de Pantera Exploración y Producción, que solicitó 
una extensión de 160 días para cumplir con sus planes de evaluación en una 
zona de la Cuenca de Burgos, ubicada entre Reynosa y Río Bravo, en 
Tamaulipas. Unos días después, la misma empresa pidió una prórroga de 90 
días para otro proyecto en los municipios de Matamoros y Valle Hermoso. 
La semana pasada, la petrolera rusa Lukoil solicitó una prórroga de cuatro 
meses para iniciar trabajos de exploración en un proyecto de aguas someras 
de Tabasco, también por temas de inseguridad. 
 
Crece gasto en seguridad, pero no ceden homicidios  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastan-647-mmdp-y-homicidios-no-ceden 
En los últimos tres años y medio, la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha asignado 544 mil millones de pesos a las Fuerzas 
Armadas (Sedena y Marina) y 103 mil millones de pesos a la creación e  

https://www.milenio.com/politica/riquelme-acusa-cfe-provocar-coyotaje-accidentes-minas
https://www.reforma.com/inseguridad-en-mexico-golpea-a-empresas-petroleras/ar2454045?v=3
https://www.reforma.com/inseguridad-en-mexico-golpea-a-empresas-petroleras/ar2454045?v=3
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastan-647-mmdp-y-homicidios-no-ceden


 

 

 

 
implementación de la Guardia Nacional para fortalecer la seguridad pública; 
sin embargo, los homicidios dolosos no ceden y se han mantenido por arriba 
de los 34 mil asesinatos anuales. 
Desde su creación en 2019, el gobierno federal le ha inyectado a la Guardia 
Nacional 103.2 mil millones de pesos para su operación, lo que representa 
un incremento de 6,714% en ese periodo, de acuerdo con lo aprobado en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación. 
Los recursos destinados a este cuerpo civil están dentro del presupuesto de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, institución de la que 
depende. Debido a que no se había aprobado su establecimiento antes de 
la elaboración del Presupuesto de Egresos de 2019 se le ampliaron recursos 
durante ese año para iniciar actividades con 922 millones de pesos. 
 
Pemex se plantea metas ambiciosas para 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-se-plantea-metas-ambiciosas-para-2023 
Petróleos Mexicanos (Pemex) apuesta por alcanzar una plataforma de 
producción de crudo en 2023 de un millón 971 mil barriles diarios en 
promedio, exportar 864 mil toneles por día y anticipa un precio promedio 
de la mezcla mexicana en 61 dólares por barril. El pasado 14 de julio, el 
Consejo de Administración de la petrolera aprobó el proyecto de 
presupuesto consolidado para el próximo año, el cual anticipa un 
incremento de 6.5% en la producción de petróleo crudo —incluyendo 
condensados y aportación de socios privados— en comparación con el 
volumen con que espera cerrar 2022. Este monto de extracción que espera 
lograr Pemex el próximo año, según sus especialistas, será incorporado al 
Paquete Presupuestal 2023 que el Ejecutivo federal presentará el próximo 
mes, según información obtenida por EL UNIVERSAL. 
Al respecto, Ramsés Pech, analista del sector energético y socio de la 
consultora Caraiva y Asociados-León and Pech Architects, opina: “El que 
México ya no esté limitado por ningún compromiso de producción con la 
OPEP+ le da un margen de maniobra que no ha tenido. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/las-obras-olvidadas-por-
la-4t 
Nos hacen ver que hasta hace algunas semanas, en las conferencias de 
prensa del Presidente de los lunes, era común que se presentaran 
prácticamente todas las “magnas” obras que financia el gobierno federal. Al 
inicio, nos recuerdan, en videos se detallaban los avances del Tren 
Interurbano México-Toluca, la presa “Santa María”, el Corredor Interoceánico 
del Istmo, el Tren Maya y el Parque Ecológico Lago de Texcoco. Sin embargo, 
sin explicación alguna, hace ya varias semanas solo se informa sobre las 
últimas dos obras. ¿Será que los avances en el Interurbano, la presa y el 
Corredor Interoceánico no son los deseados? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-16/op232120 
¡UFFF, menos mal! Ya aclaró el gabinete de seguridad de la 4T que la ola de 
violencia, muerte y terror que se vivió en días recientes no fue producto de 
un Estado fallido, sino una simple campaña publicitaria. Al menos eso fue lo 
que dijeron sin que les ganara la risa Adán Augusto López y Luis Cresencio 
Sandoval. 
PARA varios militares de alto rango resulta difícil -y hasta doloroso- ver al 
general de las cuatro estrellas tener que salir a dar explicaciones que ni él 
mismo se cree. Nomás no hay manera de sostener que los asesinatos, los 
narcobloqueos y los incendios de negocios sean una respuesta ¡al buen 
trabajo del gobierno! 
UNA COSA, al menos, ya quedó clara: que tal y como se temía, los capos del 
Cártel Jalisco Nueva Generación lograron evadirse del mega operativo 
militar que irrumpió la semana pasada en la cumbre que llevaban a cabo en 
Jalisco. 
QUEDA el misterio si realmente los delincuentes lograron escapar o si los 
soldados recibieron la orden de dejarlos ir. Dado que a Ovidio Guzmán lo 
soltaron por orden presidencial y el gobierno tardó cuatro días en explicar 
lo sucedido... que cada quien saque sus conclusiones. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1466 
Que la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero, agarró al vuelo la 
provocación desde Palacio y respondió que a ella no la traicionan los nervios 
ni le tiembla la mano, después de que Adán Augusto López quisiera matizar 
las declaraciones de la munícipe morenista en el sentido de que ni un solo 
ciudadano tiene por qué pagar las consecuencias de quienes no pagan sus 
facturas, a propósito de los disturbios, bloqueos e incendios de negocios. Por 
lo pronto el Presidente, el titular de Sedena y el propio secretario de 
Gobernación llamaron a “no magnificar, no exagerar y no ser amarillistas”. 
Bueno. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El terrorismo también le viene “como anillo al dedo”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-terrorismo-tambien-le-
viene-como-anillo-al-dedo 
Si la estrategia de López Obrador contra la violencia ha funcionado tan bien, 
¿por qué ahora tenemos ataques terroristas? Si en sus conferencias 
mañaneras nos dice que está logrando acotar al crimen organizado, ¿por 
qué ahora se dan el lujo de disparar contra la población civil? Si cada que se 
le cuestiona sobre los resultados en materia de seguridad, contesta con que 
el balance es positivo, la incidencia delictiva está a la baja, ya no hay 
masacres ni violaciones a los derechos humanos, ¿por qué le urge volver a 
la Guardia Nacional parte del Ejército, por qué propone que los militares se 
queden en las calles incluso después de que termine su sexenio? 
El lunes de la semana pasada, el presidente amagó con emitir un decreto 
por el que la Guardia Nacional pasaría oficialmente a manos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional. Esta propuesta —evidentemente inconstitucional— 
fue acompañada por el anuncio de una iniciativa de reforma que pretende 
eliminar el carácter civil de esta corporación para incorporarla legalmente a 
la estructura del Ejército mexicano, dizque para evitar la corrupción y uso 
político de esta institución.  
 
Mario Maldonado 
Titular de la SEP: más operadora política que maestra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/titular-de-la-sep-mas-
operadora-politica-que-maestra 
En una revisión de la historia política del país difícilmente se podrá 
encontrar a una secretaria o secretario de Educación Pública federal con 
menor experiencia o currículum para ostentar el cargo que su nueva titular, 
Leticia Ramírez Amaya, quien llega al puesto porque se desempeñó en 
algún momento como maestra, aunque desde hace más de 20 años no ha 
pisado una escuela con la categoría de docente. Su experiencia es más bien 
sindical: fue secretaria de Organización en la sección 9 por el SNTE y la CNTE.  
La posible designación en este cargo de María Elena Álvarez-Buylla –
anunciada hace dos lunes por ella misma a sus colaboradores de Conacyt,  
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pero cancelada en la conferencia mañanera al siguiente día– despertaba la 
preocupación de los integrantes de la comunidad científica y académica, no 
obstante, el perfil que ayer por la mañana fue dado a conocer para 
encabezar la política educativa genera tensión en muchos más ámbitos del 
país.   
 
Salvador García Soto 
La maestra Lety y su 90% de lealtad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-maestra-lety-y-su-90-de-
lealtad 
Quienes la conocen y la han tratado hablan de ella como “una mujer muy 
amable y de muy buen trato”; sus compañeros la definen como una 
militante “de lucha” y una mujer “de toda la confianza” para el presidente; 
los opositores y los expertos en educación le cuestionan su “falta de 
experiencia en materia educativa” y por tratarse más de un nombramiento 
que profundizará el deterioro de la SEP y la implementación de un modelo 
ideologizado en la educación pública. El nombramiento de la maestra 
Leticia Ramírez Amaya, hasta ayer coordinadora de Atención Ciudadana de 
la Presidencia, como la nueva secretaria de Educación Pública cumple, en 
todo caso, con la máxima de López Obrador para designar a los miembros 
de su gabinete. “Lety”, como la llama afectuosamente el presidente, es 90% 
lealtad y cercanía (lo que según afirma el tabasqueño garantiza 
“honestidad”) y si acaso un 10% de experiencia y trayectoria en el cargo que 
ocupa, por sus 12 años de haber sido maestra de primaria y dirigente de las 
secciones del SNTE y la CNTE en la Ciudad de México. 
 
Héctor de Mauleón 
¿Irá Gertz por Santiago Nieto?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ira-gertz-por-santiago-nieto 
Las denuncias que el exsenador panista Roberto Gil Zuarth realizó en junio 
pasado a través de Twitter, en contra del extitular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera, Santiago Niego Castillo, por presuntas 
irregularidades patrimoniales y financieras, llegaron a la Fiscalía General de 
la República. 
Hoy forman parte de una de las carpetas abiertas por el fiscal Gertz Manero 
en contra de Nieto Castillo, al que Gil acusa de haber utilizado la UIF “para 
aumentar indebidamente su patrimonio y ocultar su origen y 
conformación”.  
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Según la denuncia que el exsenador amplió y ratificó hace unos días, Nieto 
Castillo, “por sí o por interpósita persona, creó y/o participó en el diseño, 
configuración corporativa, organización, aprovechamiento y/o utilización de 
una compleja estructura conformada por diversas empresas y personas 
físicas, destinadas a realizar operaciones con recursos de procedencia ilícita 
y/o para evadir o eludir el pago de contribuciones fiscales”. 
 
Sergio Sarmiento 
Leal y honesta  
https://www.reforma.com/leal-y-honesta-2022-08-16/op232122 
"La lealtad a una opinión petrificada nunca ha roto una cadena o liberado a 
un alma humana... y nunca lo hará". Mark Twain  
Al presidente López Obrador le gusta sorprender con sus designaciones a 
cargos importantes. Lo hizo nuevamente ayer, al dar a conocer que Leticia 
Ramírez Amaya será su tercer titular de Educación Pública. 
En las especulaciones que se manejaban sobre el posible reemplazo de 
Delfina Gómez no aparecía Ramírez Amaya, y con razón. Hasta ahora su 
perfil ha sido el de una funcionaria de atención al público. Fue la directora 
de Atención Ciudadana de López Obrador cuando era jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México y ha tenido también ese cargo en la Presidencia actual. 
Si bien fue maestra de escuela, no tiene la experiencia profesional que uno 
esperaría de una secretaria de Educación Pública. 
 
Carlos Marín 
Expedito control constitucional  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/expedito-control-
constitucional 
Si —como dijo la ministra en retiro y senadora Olga Sánchez Cordero— del 
endoso de la Guardia Nacional al Ejército será la Suprema Corte la que diga 
“la última palabra”, la primera está clara en el Artículo 21 constitucional: 
La investigación de los delitos corresponde al Ministerio Público y a las 
policías (…). Las instituciones de seguridad pública, incluyendo la Guardia 
Nacional, serán de carácter civil, disciplinado y profesional (…). La Federación 
contará con una institución policial de carácter civil denominada Guardia 
Nacional, cuyos fines son los señalados en el párrafo noveno de este artículo 
(…). La ley determinará la estructura orgánica y de dirección de la Guardia 
Nacional, que estará adscrita a la secretaría del ramo de seguridad pública,  
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que formulará la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, los respectivos 
programas, políticas y acciones… No es entonces la Defensa Nacional, sino 
“la secretaría del ramo de seguridad pública”, la dependencia en que debe 
permanecer la Guardia Nacional. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Minería, los muertos no mienten  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mineria-los-muertos-
no-mienten 
La libertad también implica el derecho a ser buenos o malos seres humanos. 
Florestán 
A eso de las dos y media de la tarde del 5 de agosto de 2010, en las entrañas 
de la mina cuprífera de San José, cerca de la comunidad de Copiapó, en el 
desierto de Atacama, Chile, se registró un derrumbe provocado por una 
explosión de roca. El primer reporte decía que 33 mineros habían quedado 
atrapados a 720 metros de profundidad, lo que luego se confirmaría. 
Cuando se llegó a hablar, incluso se tomó la decisión, de abandonar los 
trabajos de salvataje, la pequeña comunidad, familiares, sobrevivientes y el 
país, llevaron al presidente Sebastián Piñera a corregir y redoblar los 
esfuerzos. Los rescatistas hicieron contacto con los mineros, estaban vivos y 
a los 67 días del derrumbe, fueron todos rescatados a salvo. 
 
Enrique Quintana 
Lo que dirá AMLO el 16 de septiembre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/16/lo-que-dira-amlo-
el-16-de-septiembre/ 
¿Qué podemos esperar exactamente en un mes, el próximo 16 de 
septiembre, además del desfile y el fervor nacionalista? 
Un pronunciamiento del presidente López Obrador respecto al 
procedimiento que han iniciado en el marco del TMEC debido a medidas de 
política energética en México, tal y como se ha anunciado. 
En torno a este planteamiento se ha especulado mucho, pues el presidente 
fue suficientemente vago para que se pensara que podría venir cualquier 
cosa. 
Los más extremistas señalan que se tratará de un discurso en el que sugerirá 
que México podría abandonar el TMEC, en caso de que las presiones de 
Estados Unidos y Canadá afecten nuestra soberanía. 
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Darío Celis 
La oferta del grupo de Larrea por Banamex  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/16/la-oferta-del-grupo-de-
larrea-por-banamex/ 
HACE 21 AÑOS Citigroup pagó 12 mil 500 millones de dólares a Roberto 
Hernández y Alfredo Harp por el 100% de Banamex. Era el sexenio de Vicente 
Fox y el Banco Nacional de México era la joya de la corona. 
A la vuelta de dos décadas Citi, que preside Jane Fraser, se fijó el objetivo de 
obtener una cifra similar, aunque el entorno nada tiene que ver: altas tasas 
de interés y galopantes inflaciones globales encarecen la venta. 
Por si lo anterior no fueran desafíos suficientes, Banamex hoy ya no es el 
principal banco del sistema: cayó a una cuarta posición en el ranking 
nacional, superado por BBVA, Banorte y Santander. 
Con todo, el equipo de Paco Ybarra y Manuel Falco, CEO de la División de 
Clientes Institucionales y director general de Industria Global de Citi, 
respectivamente, tratarán de lograr la máxima oferta posible. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Educación no, votos sí  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/16/educacion-
no-votos-si/ 
La designación de Leticia Ramírez al frente de la Secretaría de Educación 
Pública define con toda nitidez lo que tiene en la cabeza el presidente 
Andrés Manuel López Obrador: no es la construcción de un país con 
desarrollo, sino el control político; no un gobierno que busque el progreso 
nacional, sino el poder por el poder mismo. La descripción puede no ser del 
todo novedosa, luego de tres años y medio de ver lo consistente que ha sido 
en esas líneas de acción, pero es totalmente un insulto a todos, y un 
desprecio por la nación, que el principal motor de avance, como es la 
educación, se subordine a su obsesión de mando. 
 
Martha Anaya 
Ni Armenta ni Narro concitan simpatía  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/16/ni-armenta-ni-narro-concitan-
simpatia-430952.html 
“A nosotros, en el grupo parlamentario del PRI, ninguno de los dos 
aspirantes ha concitado simpatía…”. 
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La senadora Claudia Ruiz Massieu se refiere a los morenistas Alejandro 
Armenta Mier y José Narro Céspedes, que a la fecha andan en labor de 
acercamiento con los distintos grupos parlamentarios para alcanzar la 
presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara alta. 
Y por lo que ha observado hasta ahora, ninguno de los dos legisladores —ni 
Armenta, cercano a Ricardo Monreal; ni Narro, del ala dura— llegará a la final. 
“Nos gustaría otro tipo de perfil —apunta la expresidenta del tricolor—. 
Alguien con más diálogo con las oposiciones, con experiencia, sobre todo, 
en un año tan difícil como el que viene (con las elecciones del Estado de 
México y Coahuila en camino)”. 
Nosotros (en la bancada priista) no estamos dando por hecho que alguno 
de ellos presidirá el Senado –dice Ruiz Massieu–, “creo que todavía vamos a 
ver cosas en Morena”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/16/opinion/010o1pol 
Pocas designaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador para 
cargos de primer nivel han resultado tan inesperadas como la de Leticia 
Ramírez Amaya en la Secretaría de Educación Pública. Su especialidad es la 
Atención a la Ciudadanía, cargo que ejerció con el político tabasqueño en la 
jefatura del gobierno capitalino y luego con el sucesor, Marcelo Ebrard. 
Hasta ayer fungía como directora del mismo rubro, en la Coordinación 
General de Política y Gobierno que ejercía César Yáñez Centeno, quien pasó 
a ser subsecretario de campaña de Adán Augusto López Hernández en la 
Secretaría de Gobernación. Fue profesora frente a alumnos más de 10 años, 
pero en las tres décadas recientes ha ocupado cargos en la estructura de las 
administraciones capitalina y federal (también fue asesora de Tania Müller 
en la Secretaría del Medio Ambiente, con Miguel Ángel Mancera como 
gobernante), ocupó la Secretaría de Organización de Prescolar, Primaria y 
Niveles Especiales en la chilanga sección 9 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE-CNTE), y en el Partido de la Revolución 
Democrática fue secretaria de organización del comité nacional, atenta al 
financiamiento y operación de las brigadas electorales del Sol Azteca. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/16/opinion/006o1eco 
La designación de Leticia Ramírez como secretaria de Educación responde, 
entre otras razones, al cálculo de no modificar el juego de las corcholatas. Ya 
andaban por ahí algunos subsecretarios y legisladores queriéndose colar al 
lugar que deja vacante Delfina Gómez. Leticia no fue convocada para hacer 
el cuarteto con Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López 
Hernández. En tiempos idos, el nombramiento de un secretario de Estado 
cuando faltan dos años y días para que termine el sexenio necesariamente 
se tomaba como la incorporación de otro personaje al juego del tapado. 
Leticia fungió hasta este lunes como directora de Atención Ciudadana de la 
Presidencia y suple en el cargo a Delfina, quien se perfila como la corcholata 
de Morena a la gubernatura del estado de México. Fue presentada por 
Andrés Manuel como una maestra normalista y ex dirigente sindical, tanto 
del SNTE como de la CNTE. Una profesora –no miss– de gis y pizarrón que 
en los últimos tiempos, la recuerdan los compañeros periodistas, 
acompañaba estoicamente de pie al Presidente a todo lo largo de la 
mañanera. Con un celular en la mano y un cuaderno de notas, apuntaba las 
quejas y denuncias. Cambiará de lugar: desde ahora ocupará una silla en el 
estrado junto a los demás secretarios de Estado. Que 30 años no es nada… 
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Procuraduría Agraria 
 
 

RUNRUNAZOS  
https://imagenzac.com.mx/el-runrun/todo-listo-para-subir-de-piso/ 
Zacatecas. - En la JIAPAZ andan pidiendo apoyo en varias dependencias 
para poder cumplir todos los requisitos legales que se necesitan para que 
existan nuevos pozos de agua que provean del vital líquido a los habitantes 
de la zona metropolitana, una de las dependencias que más apoyo les ha 
brindado es la Procuraduría Agraria a cargo de Francisco Pérez Compeán 
destrabando predios que tenían desde 2007 atorados, algunos de ellos en 
la zacatecana. 
 
EL “ORO BLANCO”: UN TESORO SIN EXPLORAR EN PUEBLA  
https://politica.expansion.mx/estados/2022/08/15/litio-mexico-yacimientos-en-puebla 
Puebla. - Aún sin internet, algunos campesinos y salineros, de la comunidad 
de San Pedro Ocotlán, del municipio de Chila de la Sal, se han enterado de 
que debajo de sus tierras hay un tesoro enterrado, tan grande que puede 
colocarlos como el segundo estado con más litio del país. Sí, el llamado “oro 
blanco”. Gabriel García, tesorero del comité salinero de la comunidad 
ubicada a tres horas y media de la capital de Puebla, es uno de ellos. En uno 
de sus viajes a la cabecera municipal y la ciudad de Puebla, entró a googlear 
sobre la exploración del litio, después de leer que en la mixteca poblana hay 
manifestaciones de este mineral. “Estaría bien que vinieran (a explorar) pero 
como dicen todos aquí: si es un beneficio para nosotros pues está bien, que 
lo exploten”, dice mientras toma un descanso en las salineras. 
El 10 de febrero de este 2022, en medio de la discusión de la propuesta del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para nacionalizar el litio, el 
gobernador poblano Miguel Barbosa Huerta fue cuestionado sobre las 
minas detectadas en la entidad. “El tema del litio es un asunto que va a 
crecer mucho por las reservas que se han encontrado en México, en el caso 
particular de Puebla se ha dicho que es el segundo estado con mayor 
riqueza en esta materia”, aseguró el gobernador quien enlistó municipios 
como Oriental, Tepeyahualco de Hidalgo, Izúcar de Matamoros, Chichiquila, 
Tehuitzingo, Petlalcingo, Chila de la Sal y Piaxtla, como zonas de detección 
del oro blanco.  
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Chiautla es uno de los municipios con litio en la lista del Servicio Geológico 
Mexicano. Su territorio, que colinda ya con el estado de Oaxaca, cuenta con 
21,699 habitantes, y según el Coneval, el 53.1% de la población, es decir 11, 421 
personas, vive en pobreza moderada. 
En la lista, se señala exactamente al ejido de San Miguel El Milagro como 
punto de ubicación de litio. Ahí, hay cerros de donde se extrae la piedra para 
el mármol que se vende en las grandes tiendas del país para pisos, piezas 
de baño y lápidas. En uno de los puntos más altos de este ejido, los 
trabajadores, no han escuchado nada sobre la exploración del litio. 
La empresa Gravas y Mármoles La Estrella es la que se beneficia de este 
ejido, pues en 2011 firmó contratos de arrendamiento por 30 años con 113 
ejidatarios de San Miguel para extraer piedras de 3,520 hectáreas por un 
pago mensual de 3,000 pesos, de acuerdo con datos de la Procuraduría 
Agraria. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Toma forma el Tren Maya en planta de Alstom  
https://www.reforma.com/toma-forma-el-tren-maya-en-planta-de-alstom/ar2454059?v=3 
Ciudad de México. - En septiembre próximo, en su planta de Ciudad 
Sahagún, Hidalgo, Alstom México arrancará la línea de fabricación del Tren 
Maya, aseguró Maite Ramos, director general de la empresa. 
Mientras tanto y desde el 4 de julio, inició con la producción de la parte 
primaria, la cual corresponde al armado de materiales más pequeños. 
Para responder a este megaproyecto, la empresa equipó dos naves de su 
planta en Sahagún, la cual tiene una extensión de 495 mil metros 
cuadrados, con grúas tipo gantry. Su plan es entregar en julio de 2023 el 
primer tren estándar de cuatro coches a diesel, de un total de 42 trenes en 
distintas configuraciones, explicó.  Alstom estará produciendo en su planta 
alrededor de 4.5 coches por semana. Se calcula que cada coche del tren 
cuenta con más de 10 mil piezas diferentes y el 72 por ciento será de 
contenido regional. Recordó que la compañía en mayo pasado hizo la 
entrega al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) una caja 
prototipo con los materiales con los que hará el tren, para validarlos, así 
como su tamaño, entre otros. 
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Reunirán campesinos firmas contra la ANP  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/reuniran-campesinos-firmas-contra-la-anp-
8746297.html 
Baja California Sur, La Paz. - Representantes de los ejidos La Purísima, Los 
Naranjos, Los Comondús, Cadejé y Loreto, se reunieron este lunes con el 
diputado federal Alfredo Porras Domínguez, un encuentro que tuvo lugar 
en la comunidad de San Isidro, municipio de Comondú, al que asistieron 30 
líderes de los núcleos agrarios antes citados. 
El motivo de esta reunión fue manifestarle al legisladores federal su rechazo 
a la pretensión de una ONG ambientalista de que el gobierno federal 
decrete un Área Natural Protegida (ANP) en tierras de 20 ejidos desde el 
norte del municipio de La Paz hasta el sur de Mulegé, en una superficie de 
1.6 millones de hectáreas, casi todas propiedad ejidal. 
Ahí, los campesinos llegaron al acuerdo de recabar las firmas de los 20 ejidos 
que serían afectados con esta ANP, y enviar una carta al presidente López 
Obrador reiterándole su rechazo a este proyecto, que entre otras, les quitaría 
la administración de sus tierras para otorgársela a la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas (CONANP), quien a su vez estaría en 
posibilidades de cederla a una ONG, además de las restricciones al 
desarrollo que esto implica, ya que las tierras en mención serian solo para 
conservación, condición que se aplicarían a perpetuidad debido a que las 
ANP son para siempre, y en los planes de manejo se aplica el criterio de 
irretractibilidad, es decir, sus modificaciones deben hacerlos más 
restrictivos pero no más permisivos. 
 
Habitantes de Tonatitla bloquean obras de carretera al AIFA  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/15/estados/habitantes-de-tonatitla-bloquean-
obras-de-carretera-al-aifa/ 
Estado de México. - Ejidatarios y vecinos de Tonanitla mantienen detenidos 
los trabajos de construcción de una parte de la carretera que correrá de 
Ecatepec hacia el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y que 
cruza sus ejidos, debido a que las autoridades federales no les han cumplido 
con sus demandas entre las que destacan caminos para sacar sus cosechas, 
sistemas de riego, dos pozos de agua potable, construcción de una 
universidad y un hospital. Los ejidatarios instalaron un plantón en la entrada 
al municipio, justo a un costado del entronque con el Bulevar Ojo de Agua y 
advirtieron que se mantendrá su protesta hasta que las autoridades les 
cumplan sus peticiones.  
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Durante la mañana de este lunes, el grupo de unos 40 ejidatarios arribaron 
a dicho entronque y con sus tractores instalaron su plantón. Primero 
colocaron grandes letreros en forma de sello con la leyenda: "Obra 
Suspendida" en uno de los terrenos que ocupan los trabajadores de la obra 
como bodega de materiales y estacionamiento de maquinaria. 
 
Rechaza SEMARNAT proyectos de desarrollo inmobiliario  
https://noticias.canal10.tv/nota/empresarial-turismo/rechaza-semarnat-proyectos-de-
desarrollo-inmobiliario--2022-08-15 
Quintana Roo, Cancún. - Tres proyectos que proponían cambiar decenas de 
hectáreas forestales para desarrollo habitacional y para estacionamiento en 
Quintana Roo fueron rechazados por la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat). JW Constructora y Desarrolladora de Playa, 
Salvamentos del Caribe y Banco Inmobiliario Mexicano habían tramitado 
ante la dependencia cambio de uso de suelo forestal, sin embargo, los 
planes no fueron aprobados. El primero había promovido el cambio de uso 
de suelo para el desarrollo Maya Gardens, en Solidaridad; el segundo la 
construcción y operación de un depósito vehicular, en Benito Juárez; el 
tercero para el desarrollo UM Cumbres Cancún, también en Benito Juárez. 
En cambio, el proyecto de Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) de 
Club Aqua sí fue aprobado. El predio del proyecto consiste en el Lote 14 de 
la Manzana 37, del Plano 03 Puerto Aventuras, en Solidaridad. 
 
Crece hasta un 10 por ciento en las invasiones en núcleos 
irregulares  
https://noticias.canal10.tv/nota/economia/crece-hasta-un-10-por-ciento-en-las-invasiones-
en-nucleos-irregulares--2022-08-15 
Quintana Roo, Chetumal. - Las invasiones en núcleos irregulares han crecido 
en un 10 por ciento en los últimos 5 años revela funcionario de la SEDATU. 
Estos núcleos irregulares en toda la geografía estatal se cuentan en 125 de 
acuerdo con el secretario de desarrollo territorial Carlos Ríos Castellanos. 
El gran problema es que la falta de tierra y la mala práctica de vivales han 
generado invasiones de grandes extensiones de tierra que luego son 
notificados por estos vivales cobrándole a la gente de escasos recursos por 
un pedazo de tierra que no cuenta ni con agua luz o drenaje al ser 
totalmente irregulares. Ese es el problema que trae también el desarrollo 
acelerado del estado. 
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Confía alcalde de Altamira le den el visto bueno ante petición 
de terrenos a Federación  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/505466/Tamaulipas-Confa-alcalde-de-Altamira-le-
den-el-visto-bueno-ante-peticin-de-terrenos-a-Federacin.html 
Tamaulipas, Altamira. - El alcalde de Altamira, Armando Martínez 
Manríquez, se dijo confiado de tener el visto bueno por parte del 
Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal (Fifonafe), ante la petición 
de 16 hectáreas de terreno en la zona de la Pedrera.  
El jueves el edil compartió que se encontraba en la Ciudad de México para 
gestionar la donación de las 16 hectáreas de terreno para construir una 
escuela y un parque.mEn entrevista, explicó que tuvo la oportunidad de 
hacer la petición a dependencias como Hacienda, Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). "El hecho de que me inviten al consejo 
de administración en donde estaba Hacienda, Semarnat y Sedatu con 
Fifonafe, pues ya quiere decir que si me invitan para hacer la propuesta 
quiere decir que ya tienen el visto bueno", expuso. 
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